

1992

X haca

INFORME POLITICO DEL CRO. PRESIDENTE

RICARDO NUÑEZ M., AL PLENO DEL COMITE CENTRAL

(Julio 10 de 1992)

Estimados compañeros y compañeras:

Creo que corresponde que en este informe político, en primer lugar, y expresando la opinión de este CC y naturalmente de la CP, que le expresemos nuestro reconocimiento al cro. Vicepresidente y al cro. Secretario General del Partido por haber sido los únicos de las grandes personalidades del Partido que se atrevieron a dar la cara en esta elección municipal. Que fueron los que en verdad, en un momento determinado, cuando se hizo un llamado a todas la "figuras del Partido", no tuvieron un minuto de duda, no solamente en prestar sus nombres, sino que en iniciar una campaña que fue para ambos extremadamente dura y difícil. También lo fue para el conjunto de los candidatos que llevamos a través de todo el país, pero particularmente para ellos en tanto son figuras que llevan por sí mismos, no sólo por su personalidad y el rango que tienen, si no por el papel que han desempeñado los últimos años, llevan en sí mismos la imagen del Partido. A pesar de la derrota de Manuel y del triunfo político de Jorge Arrate y su muy buena votación aquí en la Ira. comuna de Santiago, estimo que ambos han salido bien y constituyen un ejemplo para los socialistas y en particular para muchos que ahora se lamentan que en Valparaíso no hayamos llevado una personalidad, que en Viña del Mar no hayamos llevado otra personalidad del Partido y que en otros lugares donde teníamos más potencialidad todavía que en Valpo. y Viña no hayamos llevado ninguno de nuestros cuadros políticos para que hubiesen elevado sensiblemente nuestra votación. Pienso, en consecuencia, que represento al conjunto del CC al expresar el reconocimiento que todos tenemos por Jorge Arrate y Manuel Almeyda.

Quiero transmitirle el debate de nuestra última CP en relación a los problemas de fondo que abrió la reciente elección municipal. Estimamos que se ha abierto un período extremadamente complejo, muy difícil, tal vez uno de los más difíciles del período de transición. Esta nueva etapa la vemos marcada por los siguientes elementos: en primer lugar, la necesidad como Partido de seguir gobernando al país en este período de año y medio más que aún resta e intensificar nuestra capacidad de gobierno y influencia, poniendo especial énfasis en el impulso a las reformas constitucionales pendientes, lograr metas de crecimiento de desarrollo aún mejores de los que podamos obtener hasta el momento y, particularmente, dar cumplimiento más cabal a todo lo que son los programas y políticas sociales que se ha implementado durante este período. Creo que este es el primer desafío, y hay aquí un primer elemento fundamental que debe ordenar la conducta de los socialistas.

En segundo lugar, es natural que con la elección municipal recién

se inicia en el país lo que podríamos denominar la instalación de los nuevos municipios democráticos, y creo que todos estamos conscientes -si hemos analizado la realidad municipal del país- que es un desafío de enorme importancia. Aquí no se trata de municipios antiguos, no se trata de los municipios que teníamos en el 73. Hoy la mayor parte de los alcaldes, tanto los que nominó Aylwin como los de la dictadura, obtuvieron una enorme votación porque son un poder real en la sociedad chilena como nunca antes lo habían sido; pero estos municipios tienen una enorme dificultad y no va ser fácil instalarlos, por las razones que posteriormente expresaré.

En tercer lugar, un desafío que surge con mayor énfasis a partir de las consideraciones políticas de las elecciones municipales, es lograr plantearnos cómo proyectamos y damos mayor fuerza a la Concertación, entendiendo que ella tiene, como lo hemos dicho en dos Plenos Nacionales, la decisión proyectarse más allá de 1993. Es decir, en el próximo período se pone a prueba la Concertación porque se ha abierto una nueva fase de este proceso de construcción del entendimiento político sustantivo que tuviéramos con otras fuerzas políticas distintas a las nuestras, hace ya 2 o 3 años.

En cuarto lugar, también como desafío importante, surge la necesidad a partir de los datos electorales que tenemos y la inserción social y política que hemos logrado, de ser capaces de construir nuestra fuerza propia. La capacidad de desarrollar nuestro potencial creativo de lucha social y política para crear, la fuerza del socialismo, lo que pasa, entre otras consideraciones, por ser capaces de resolver de una vez por todas el tema del PS-PPD, y al mismo tiempo de resolverlo, ser capaces de ver cómo fortalecemos esta alianza política que todos la hemos estimado indispensable para enfrentar los próximos desafíos.

En quinto lugar, creo que también a partir de estas elecciones ha surgido como un desafío fundamental para nosotros el tema del Partido, del PS en sí mismo como institución y fuerza política. Todas las intervenciones en la CP, han señalado que tenemos un grave déficit orgánico, que hay una debilidad institucional manifiesta en todos los niveles y que tenemos problemas de carácter material que en algunos casos se manifiestan casi como insalvables para poder proyectarnos con mayor eficacia y eficiencia en las tareas que son propias de los partidos modernos en una sociedad como la que estamos viviendo. Y aquí tenemos, entre otros, el tema del Congreso del Partido y de los otros eventos que deben marcar la vida partidaria en el próximo período, particularmente el tema de la Conferencia Nacional de Programa. Diría que esos son los grandes desafíos actuales.

Ahora, en relación al tema del Gobierno de Patricio Aylwin y de cómo nosotros gobernamos, este fue parte de un debate muy de fondo en la CP. Está el tema de como somos capaces de profundizar los grandes logros y de rectificar aquellas partes que a los socialistas nos parezca fundamental hacerlo. Se ha dicho, en términos

generales, que es básico reforzar, poner mayor énfasis en todo lo que son aquellas políticas destinadas a resolver o iniciar procesos de resolución de los grandes problemas que viven los sectores populares, cómo atacamos con mayor radicalidad la pobreza, cómo dotamos de mayor eficacia y visibilidad las políticas sociales que en algunos casos no han tenido éxito o, si lo han tenido, no tienen el resultado esperado. En fin, hay que dotar a los municipios, y a todas las entidades de la actividad gubernamental, grados mayores y crecientes de participación social por que, como quedó en evidencia en estas elecciones, la gente tiene una gran ansia, hambre de una mayor participación. No es cierto lo que se dice normalmente en el sentido de que nuestro país sufre una suerte de apatía para enfrentar el tema de la construcción de su propio futuro. Por ello es importante realizar cambios a nivel de gobierno interior en el futuro próximo. No es posible pensar la instalación de gobiernos democráticos con los mismos Intendentes y con los mismos Gobernadores, y no estamos propiciando que haya cambios totales de gobierno interior pero sí una revisión muy de fondo de lo que son, porque si el gobierno no se esfuerza por el desarrollo de las perspectivas que se abren en los gobiernos municipales con los Intendentes, Gobernadores y otras instancias como los SEREMIS, se nos puede producir una situación de descalabro en la relación entre lo que es la institucionalidad municipal democrática, con la capacidad de relación que tengan con Intendentes y Gobernadores y, en el futuro próximo, con los Consejos Regionales.

Ahora esto supone también, en segundo lugar, jugarnos como Partido en este período como la fuerza más interesada en dar cumplimiento al Programa de la Concertación. Ya dije anteriormente que es básico impulsar las Reformas Constitucionales, y en este país el tema que está siendo puesto por la derecha es el tema presidencial y no el tema de las Reformas Constitucionales, el tema de Lagos sí, o Lagos no, y no el tema de las Reformas Constitucionales; es el tema de si la Democracia Cristiana hace tal o cual evento para elegir su candidato en el marco de la Concertación, y no el tema de las Reformas Constitucionales porque saben perfectamente que ~~las~~ ellas son el lugar donde nosotros podemos dar una pelea política, ideológica, doctrinaria, de mayor fuerza. La obligación nuestra, y lo creemos en la CP, es poner mayor énfasis en todo lo que significa la difusión de los contenidos y alcances políticos sustantivos que tienen las Reformas Constitucionales.

En tercer lugar, y esto debe merecernos una mayor atención y mayor difusión y énfasis, es la necesidad de reformar el sistema electoral. Se pueden buscar diversas estrategias y formas de presión para la Derecha, y es obvio que no es posible pensar un país donde un PC y una UCC que tienen 15% estén ya condenados a no estar en el sistema político. A lo que, por lo demás, también estamos, teóricamente, condenados nosotros ya que sabemos que en un cuadro desventajoso de tipo parlamentario, por ejemplo en dos listas competitivas en el marco de la Concertación, corremos un

serio riesgo de desaparecer de la institución parlamentaria. Este es un tema que nos pone en la necesidad de enfrentar esta situación con mayor energía de como lo hemos hecho hasta el momento. En este marco creo que es importante que recojamos, por lo menos para la reflexión, las propuestas que nos hace el cro. Luis Maira en el documento que ha sido repartido a cada miembro del CC. en torno a lo que denomina una alianza instrumental entre la Concertación, la UCC y el PC para la conformación de una sola lista parlamentaria.

En relación a esa propuesta a todos nos surge una duda, una duda a lo menos obvia, ¿qué pasa en todos aquellos lugares donde la Concertación va a apoyar a un comunista o a uno de la UCC, en donde todos sabemos que ambos -por distintas razones- el discurso será básicamente anti-concertación?. Ahí se nos puede producir una situación no fácil: nadie que vote por un concertacionista lo va a hacer por alguien que está peleando en contra de la Concertación.

Pero, en fin, creo que es un tema que este CC debe considerar. Porque creo que a lo mejor ésta puede ser la única vía para desatar una de las más importantes leyes de amarre que hemos heredado de la dictadura.

En cuarto lugar, debemos poner mucho en este período en el problema de la instalación de los municipios democráticos. Quiero reiterar que si no nos preocupamos por hacerlo bien desde el principio, no tenemos posibilidades de errar por mucho tiempo y esto supone, como se lo hemos dicho al gobierno, que él instale pronto equipos que sean capaces de asesorar a nuestros concejales y alcaldes. Por nuestra parte, tenemos una enorme responsabilidad de que en cada uno de los Comités Regionales tengamos efectivamente equipos técnicos, de asesorías permanentes a nuestros cros. concejales, y eso supone recursos. Debemos elevar notablemente la calidad de nuestros concejeros y alcaldes, que son en general muy buenos, pero que no han tenido la oportunidad de ser socializados todavía en la enorme complejidad y maraña que tiene el manejo de estos nuevos municipios y que parten con serios déficits. A raíz de este tema tenemos un pre compromiso, quiero subrayarlo, o más bien una buena disposición del Presidente de la República, para que el 27 de septiembre de 1992 todos los municipios de este país estén saneados financieramente, pues de lo contrario no tienen posibilidad de caminar, porque arrastran enormes deudas particularmente en salud y educación. El alcalde socialista va a poder decir a la gente que no puede pavimentar tal población durante un mes o dos meses culpando al Alcalde anterior, pero al tercer mes le van a pasar la cuenta a él. En consecuencia, si no nacen los municipios democráticos con un su sistema financiero saneado vamos a tener serias dificultades. En este sentido estamos preparando la realización de un evento nacional con todos nuestros candidatos electos, tenemos algunas proposiciones de fecha de modo tal de poder, incluso, trabajar la alternativa de un encuentro que sea paralelo al Pleno Nacional del Partido; pero en fin, esta es una decisión que vamos a tomar en esta misma reunión, pero lo concreto es que es básico que iniciemos con ellos un trabajo de asesoramiento técnico y no sólo político.

En relación al quinto tema, la Concertación y su proyección más allá de 1993, lo que a los socialistas se nos plantea es cómo somos capaces de hacer de ella una alianza verdaderamente estratégica, que esté fundada en un programa de profundización democrática con sentido popular y, en general, en una alianza que de garantías plenas de transformación y cambio de la sociedad en términos progresistas. Creo que nuevamente se nos impone la necesidad de que repensemos la disposición genérica de proyectar la Concertación, de repensar el carácter, la naturaleza de las exigencias que tiene la Concertación en el próximo período. Nosotros hemos dicho reiteradamente que nos vamos a jugar para el 93 por un solo candidato de la Concertación, por un Programa, por una sola lista parlamentaria, pero es obvio también, porque hace meses lo venimos señalando, que tenemos la legítima opción de seguir planteando al país y a la Concertación el mejor derecho de encabezar el próximo período de Gobierno de la Concertación. Ahora, lo anterior supone que con alguna oportunidad, en una misma reunión de Pleno de CC, pensemos una propuesta de pacto refundante de la Concertación que no solamente resuelva los temas programáticos que tenemos hacia adelante, sino cómo se establece -a partir de la experiencia que hemos tenido hasta el momento- una relación de convivencia más armónica, equitativa y equilibrada entre las distintas fuerzas políticas que componen esta alianza. Ya hemos dicho que el hecho que el partido mayoritario siempre tenga la primera opción para presentar el próximo abanderado presidencial en un país ultrapresidencialista como el que tenemos, es reproducir eternamente a un mismo partido en el poder, ya que siempre éstos tienen la ventaja de que proceden del partido al que pertenece el Presidente de la República. Este es un tema muy de fondo, que en las características del sistema político chileno adquiere mayor dramatismo en tanto estamos en un sistema demasiado presidencialista. En un sistema de carácter semi-presidencial o, como lo he dicho, parlamentario obviamente que esto adquiere connotación distinta. Esto significa que en el marco de la Concertación tenemos que abrir un debate que hasta hoy no hemos realizado. Durante los últimos 5 meses las conversaciones y debates dentro de la Concertación han sido francamente limitados, hasta superficiales.

En sexto lugar, también conspiran muy francamente ciertas actitudes que se observan en la DC. Uds. habrán leído las declaraciones de los 4 diputados en el día de ayer que enviaron una carta a sus dirigentes pidiendo que se congele la aplicación del Protocolo. Ahí hay una lógica, la lógica de muchos demócratacristianos que cuando determinados acuerdos políticos los desfavorecen, tienden a cuestionarlos. Hay una declaración de Briones, dirigente DC, en el Mercurio de hoy, que dijo "que las personas con idearios humanistas y cristianos que votan en gran parte por la DC, dado que puedan votar en un año más por Ricardo Lagos". Bueno, estamos claros que tanto la declaración de Briones como la de los 4 dirigentes o diputados están reflejando una cierta lógica de "camino propio" que aunque está bastante disminuida creo que ese

camino culturalmente todavía domina en ciertos sectores de la DC. Estas actitudes también persisten en algunos sectores de la administración pública y se lo hemos dicho al Presidente de la República con claridad en una reunión que tuviéramos con él hace pocos días junto al PPD.

Ahora, en el marco de la Concertación, como lo hemos dicho también en la reunión de la CP, tenemos que luchar por ganarnos el mejor derecho a encabezar la Concertación en el próximo período, y, en este sentido, la CP y el Presidente del Partido piensan que este Pleno y nuestro próximo Pleno Nacional deben dar una inequívoca reafirmación de la voluntad de impulsar la candidatura del cro. Ricardo Lagos. Pienso que trabajar con lealtad por su candidatura es trabajar por nuestra propia política, la que hemos acordado en todas nuestras últimas reuniones, trabajar por impulsarla, y profundizarla y hacerla viable aún con todas las dificultades. Ninguno de nosotros somos recién nacidos en la política, sabemos que existen dificultades, pero cuando ponemos primero las dificultades y después la voluntad y decisión, es difícil y se hace poco creíble ante el país que queramos ser una opción de poder.

Y, en este sentido, hay que terminar con las ambigüedades, terminar con los mensajes indirectos a la DC sobre este tema, porque cuando ocurre esto estamos dando muestras de debilidad y falta de decisión para impulsar lo que hemos acordado. Tenemos que ser extremadamente cuidadosos acerca del tipo de opiniones que emitimos sobre esta materia ante el país, pues la opinión pública quiere ver seriedad ante las decisiones que adoptemos.

Debemos tener claro que en el próximo período, no sabemos si en septiembre u octubre, el cro. Lagos dejará de ser Ministro y que no se va a ir a su casa, sino que se subirá a un tren y comenzará a recorrer el país, y tenemos que ser capaces de recorrer con él, y si el tren llega a Puerto Montt, por ejemplo, que lleguemos todos a Puerto Montt. Este es un tema de una gran importancia política y de no menor envergadura. Tener en la Concertación el la posibilidad de la mejor opción no es fácil, pero tenemos que ganarla. La condición, sin embargo, es tenemos que asumirla con seriedad y responsabilidad, sin ambigüedades que nos haga difícil responder al país. Esto supone, cros., algunas decisiones, según viéramos en la reunión de la CP. Una de ellas es la construcción de una sólida alianza entre el PS y el PPD, una alianza de largo aliento que puede adoptar diversas formas, a lo mejor de una federación, pero está claro que nadie está hablando de fusión entre ambos partidos. Mientras tanto, debemos tener entendimientos muy sustantivos entre nuestros partidos. Pero hay que ponerse a trabajar seriamente con el PPD, con una alianza política estratégica sólida, de lo contrario no es creíble. En la tarea que pretendemos desarrollar e implementar en el próximo período no podemos tener las mismas dificultades que tuvimos para las listas a concejales. Creo que con el PR hemos cometido un error al no

tener un diálogo dentro de lo que son sus aspiraciones, haciendo presente que les fue bastante bien dentro sus perspectivas, pero que, desde el punto de vista político-cultural, seguimos pensando que debiera ser un partido más cercano a nosotros, sobre todo luego del embate conservador que se ha cernido sobre este país, de dramáticas consecuencias futuras si no somos capaces de enfrentarlo y donde también van a ser arrinconados los partidos laicos como el PR.

Ahora, esta relación con el PPD supone una relación armónica que cree condiciones de mayor confianza entre los partidos y una reinstitucionalización de las vinculaciones entre ambos. En este sentido, constituye un acuerdo básico que en el próximo período incluso antes de nuestros próximos eventos, pongamos término a la doble militancia lisa y llanamente de manera clara, no confrontacional, que no suponga traumas en nuestras relaciones. Poner en práctica, incluso, medidas administrativas que realmente vayan aclarando quiénes quedarán en el PS y quiénes en el PPD, teniendo presente que ninguno de nosotros vea de mala manera al cro. socialista que opte por el PPD porque nos parece legítimo, y a lo mejor humano que así sea. creo que es la mejor medida para que las relaciones con el PPD se desarrollen en una perspectiva más nítida y más clara. Este proceso debe permitirnos, además, tener una relación más armónica, en mejores términos, con mejor talante, con el cro. Ricardo Lagos. Lo peor que le puede pasar a estos partidos es que las relaciones entre ambos con Ricardo Lagos queden mediatizadas por un conjunto de cros. de buena voluntad y que siempre existen. Aquí la institucionalización de nuestras relaciones, así como la institucionalización de nuestros partidos, debe tener con nuestro cro. Ricardo Lagos una relación muy transparente y muy clara de ayuda, de colaboración. La confianza y la lealtad que le hemos tenido a Ricardo Lagos, particularmente los cros. socialistas, tiene que manifestarse a través de una relación muy transparente entre los dos partidos, y de los dos partidos con el cro. Ricardo Lagos. Estoy absolutamente convencido que si los partidos que lo apoyan y que son el sostén básico de su campaña no tienen un real protagonismo no se sentirán comprometidos con los términos que asuma su campaña. Pienso, además, que esto obliga a los dos partidos a través de equipos de trabajo conjunto a abordar los temas que han de formar parte del programa de la Concertación y, en consecuencia, lo que serán los insumos con los cuales estos partidos van a enfrentar el nuevo período que la Concertación pretende asumir para el año 93. Esos temas como el cambio del sistema político del país, del régimen político. Hay necesidad de repensar la manera cómo vamos a atacar más radicalmente la pobreza en Chile, las nuevas alternativas en salud; cómo somos capaces efectivamente de poner en práctica una verdadera cultura libertaria en Chile en medio de este embate conservador que creo nos está ahogando a todos; cómo pasamos de la palabra a los hechos, en el tema juvenil. En fin, como impulsamos las perspectivas progresistas en el próximo futuro, frente a temas como el de la mujer, la descentralización y regionalización que

está caminando, incluso al margen de nosotros mismos y que va a tener una proyección de enormes consecuencias a futuro, e incluso, para el propio Partido si nosotros no somos capaces de enfrentar y encabezar.

La CP, hizo también un largo análisis de lo que significa el voto comunista y creo que no logramos concertar una sola opinión. Se sostiene que ese voto es un voto lógico en una sociedad donde teníamos uno de los PC más poderosos del mundo, con 68 años de existencia y, que tuvo siempre un porcentaje del 16% o 14% de la votación nacional. Hoy el PPD y el PS representan el 75% de las fuerzas de izquierda de este país, como se desprende del resultado electoral, y eso es un triunfo de nuestra visión de la izquierda. Hay una lucha declarada entre partidos, el PC en muchas partes afirmó su campaña en un ataque despiadado al PS. Gladys Marín es instalada como candidata a Presidente de la República, y en su primera intervención denosta fundamentalmente al PS, es decir, hay una política destinada a resquebrajar nuestra unidad y nuestra fortaleza.

Ahora, sobre el tema del Partido a propósito del debate que tuviéramos en la CP, podemos decir muchas cosas. El cro. Clodomiro Almeyda ha hecho un aporte importante que ha denominado "El PS como yo lo quiero", que apunta en mi opinión en un sentido positivo, a la búsqueda de una renovación, de una modernización de la propuesta socialista y, a su vez, de un proceso de reafirmación de los valores y principios fundamentales que han caracterizado al socialismo chileno. Tenemos, como lo dijimos anteriormente, serias dificultades, problemas no superados en el desarrollo del proceso unitario que viviéramos ya casi dos años. Hay dificultades en nuestros regionales, hay una falta de organización, una necesidad de rehacer organización partidaria. Como bien lo decía el cro. Jorge Arrate, a lo mejor la Conferencia de Organización iluminó aspectos nada más del nuevo estilo de la concepción organizacional del Partido, pero aquí ha quedado en evidencia que hay que pensar aún más profundamente cómo somos capaces de crear un Partido que esté efectivamente abierto a la sociedad, capaz de captar los principales y más fundamentales fenómenos que la sociedad chilena está viviendo, particularmente de los sectores populares. Uno de los temas es el reperfilamiento del Partido. Todos hablamos de perfilamiento, pero a veces estamos pensando cosas distintas sobre este tema. Es un debate de fondo que necesariamente tenemos que hacer, pero queda claro que más allá de lo ideológico, programático o doctrinario, hay una necesidad de impulsar un enérgico proceso de institucionalización del PS, de crear objetivos generales compartidos más allá del juego tendencial legítimo, aunque exacerbado hasta sus últimos límites en el último tiempo. Es necesario buscar una "Razón de Partido", la búsqueda de aspectos sustantivos de la relación partidaria que estén más allá del juego tendencial que al interior nuestro pueda existir; tenemos que ser capaces de reactivar la mística del Partido en función de nuestro proyecto histórico; reactivarla en la conciencia

política de las masas. En fin, creo que éstos son aspectos de un debate que tampoco vamos a agotar en esta reunión de CC, pero que en este sentido surgen del debate que hiciéramos recientemente en la CP. Para terminar, pienso que es absolutamente viable, es más, legítimo, que en este CC discutamos la posibilidad cierta de adelantar el Congreso del Partido. He planteado públicamente reestudiar la agenda partidaria que tenemos. No es un tema que lo haya discutido la CP y sólo quiero plantearlo en este CC, y creo que es bueno que acortemos los períodos "confrontacionales del Partido"; que hagamos un Congreso luego, posteriormente la elección y después la Conferencia de Programas, y podamos instalar una nueva Dirección partidaria en el mes de octubre. Si tenemos estos grandes proyectos y perspectivas de reponer con fuerza el mensaje socialista del que queremos que esté impregnada la candidatura del cro. Lagos en el seno de la Concertación, necesitamos tener resueltos muchos problemas internos en octubre, tener resuelta la institucionalidad partidaria; de otra manera, el curso de los hechos y los acontecimientos van a transcurrir absolutamente paralelos al itinerario que el PS se ha dado. Creo que también es absolutamente justo que nos planteemos, primero, que las elecciones del Partido sean elecciones fraternales, que la confrontación interna sea, efectivamente, en el marco de la máxima solidaridad socialista que es lo que el país espera. Después de una elección que la gente consideró una buena votación del PS, como bien decía Jaime Pérez de Arce, nosotros más bien debemos considerarla una votación aceptable, y si queremos que eso realmente se refleje, necesitamos demostrar ante el país que este es un Partido unido, al que no le entran balas desde el punto de vista de lo que son sus legítimas discrepancias que en su seno puedan existir. Sé que estos son temas que vamos a considerar más atentamente en el Pleno Nacional que tenemos que convocar ahora.

Termino señalando, cros., que desde el punto de vista de estas últimas elecciones quedaron algunas amargas experiencias como las que se señalaron en la RM y la V Región. La CP ha estimado bueno que se analice con mayor profundidad la Conferencia de reorganización u organización de la RM y creo que ahí los resultados se examinarán de manera más objetiva, sobre todo teniendo presente que salvo la extraordinaria votación del cro. Jorge Arrate, el cro. Jhonny Carrasco y otros pocos, esencialmente nuestros candidatos no obtuvieron una votación significativa lo que en gran medida se debió a la falta de presencia enérgica del PS. Requerimos una política organizacional en la RM y en la V Región que, efectivamente, de cuenta del hecho de que aquí está concentrado el 40% del electorado nacional.

Estos son los temas que estuvieron presentes en el debate de la CP. He tratado de sistematizarlos y creo que en torno a ellos lo que debemos esperar es un debate de este CC que nos permita, ojalá, llegar a conclusiones políticas que podamos entregarle al país después de estas elecciones municipales.